

# ESPACES SOUTERRAINS MILITAIRES DANS LA BASSE VALLEE DU GEER DEUX SITES AVANT ET APRES LA SECONDE GUERRE MONDIALE

Kevin AMENDT & Chiara CARAVELLO

## Résumé

Dans la vallée du Geer, des cavités souterraines ont été réalisées au fil des siècles dans des buts divers : plusieurs ont eu, dès leur origine ou par la suite, une fonction militaire. Cette contribution présente deux de ces sites appartenant à deux systèmes de défense militaire différents avant et après la Seconde Guerre mondiale. Le premier est le Fort d'Eben-Emael, situé sur les municipalités de Bassenge et de Visé (Wallonie, Belgique), construit pendant l'entre-deux-guerres comme partie intégrante du système de défense militaire belge autour de la ville de Liège. Le deuxième est un centre de commandement de l'OTAN, dans la municipalité de Maastricht (Province du Limbourg, Pays-Bas), construit pendant la guerre froide comme quartier général pour surveiller les mouvements potentiels d'avions ennemis et commander les forces aériennes de l'OTAN. Aujourd'hui, ces sites ne sont plus utilisés à des fins militaires, mais leurs structures et leurs histoires sont toujours intégrées dans le paysage.

## Abstract

In the Jeker Valley, underground spaces were created for centuries for various purposes, including several that originally or later had a military function. This contribution introduces two of these sites showing two different military defence systems before and after WWII. The first is the Fort d'Eben-Emael, located both in the municipalities of Bassenge and Visé (Wallonie, Belgium) and built during the interbellum as part of the Belgian military defence system around the city of Liège. The second is a NATO command centre, located in the municipality of Maastricht (Province of Limburg, The Netherlands) and built during the Cold war as a headquarter for monitoring potential enemy aircraft movements and commanding NATO air forces. Nowadays, these sites are not in use for military purposes anymore, but their structures and stories are still integrated in the landscape.



**Fig. 1 : Vue du canal Albert et de la tranchée de la Montagne Saint-Pierre, reliant la vallée de la Meuse à celle du Geer. À droite, la colline où se trouve le fort d'Eben-Emael (Photo Ch. Caravello).**